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ưваƾаемǊе куƿƻассовǅǊÔ 

Фото с сайта ƾǍК.

панорама новостей
// примите поздравления!

ƫруƾƻа, 
͟одкре͟ǁǳǃǃаǎ деǁом

// поддержка

// конкурс

Ǥоǳт весǋ Ǡуƿƻасс

// встреча 

Ǥерс͟ектǀвǃǊе ͟роектǊ

� августа в нашей стране отме-
чается ʮень железнодорожни-
ка – один из старейших профес-
сиональных праздников.

Это ещё один замечательный 
повод поблагодарить машинистов, 
путейцев, проводников, инже-
неров, диспетчеров, работников 
станций, вокзалов, участков –
всех, кто своим ежедневным тру-
дом обеспечивает бесперебойное 
движение по железным дорогам. 

Стальные магистрали всегда 
играли ключевую роль в России. В 
Кузбассе от качественной работы 
железнодорожного комплекса на-
прямую зависит полноценное раз-
витие экономики, промышленно-
сти, торговли и социальной сферы. 
Наш регион – лидер в Сибирском 
федеральном округе по плотности 
железнодорожных линий. Кузбас-

ское отделение Западно-Сибир-
ской железной дороги занимает 
первое место в России по объёму 
погрузки. Это лидерство во мно-
гом обеспечивается благодаря ре-
зультатам работы угольной от-
расли, которая служит исходным 
звеном для многих сопряжённых 
производств: металлургии, химии 
и энергетики. Ежедневно желез-
нодорожный транспорт перевоз-
ит в среднем более полумиллиона 
тонн угля. Кузбасс заинтересован 
в дальнейшем расширении желез-
нодорожных магистралей и уве-
личении пропускных способно-
стей. 

Важно, что в железнодорожном 
комплексе продолжается реали-
зация проектов, направленных на 
совершенствование инфраструк-
туры и внедрение современных 
технологий. 

Уверен: трудовые традиции, за-
ложенные ветеранами и действу-
ющими железнодорожниками 
Кузбасса, продолжит подраста-
ющая смена. Подготовкой специ-
алистов для отрасли занимается 
Тайгинский институт железнодо-
рожного транспорта, который за 
годы существования выпустил бо-
лее 20 тысяч специалистов. 

Уважаемые ветераны и работ-
ники железнодорожного транс-
порта, спасибо от имени всех куз-
бассовцев за ваш добросовестный 
труд, ответственность и высокий 
профессионализм! Желаю вам 
здоровья и благополучия, а ва-
шим предприятиям – дальнейше-
го развития! 

С праздником! 
С ǯваǢением� 

гǯǝернатор ǆǯǣǝасса 
Сергеǥ ǒивилев. 

В регионе продолжается ре-
монт медицинских учреждений 
по программе модернизации 
первичного звена нацпроекта 
�ʰдравоохранение�.

Напомним, национальный про-
ект реализуется по указу президен-
та РФ Владимира Путина. «Наша 
ключевая задача – обеспечить до-
ступную и качественную медицин-
скую помощь всем жителям Куз-
басса. Большое внимание уделяем 
первичному звену, мы ремонтиру-
ем поликлиники и больницы, ос-

нащаем их высокотехнологичным 
оборудованием. Медучреждения 
становятся комфортнее и для па-
циентов, и для врачей», – отметил 
Сергей Цивилев.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, капитальный ремонт идёт 
сейчас в главном корпусе Кеме-
ровской клинической районной 
больницы имени Б. В. Батиевско-
го. На модернизацию направлено 
более 630 млн рублей. Начата так-
же реконструкция поликлиники 
№ 1 Ленинск-Кузнецкой городской 
больницы № 1, которую не ремон-

тировали более 40 лет. На эти цели 
выделено более 90 млн рублей. В 
Тяжинской районной больнице от-
ремонтируют хирургическое отде-
ление. Стоимость ремонтных ра-
бот – 14,5 млн рублей. 

В Кемерове к открытию после 
ремонта готовят лабораторную 
службу Кузбасской клинической 
больницы скорой медицинской 
помощи им. М. А. Подгорбунского. 
Это один из этапов модернизации 
больницы за счёт средств регио-
нального бюджета. 

ƾера СǦворȭова.

ˤубернатор Кузбасса Сергей ʴивилев побывал 
с рабочим визитом в ˤорловке.

Сергей Цивилев во время рабочего визита в Горлов-
ку (ДНР) вместе с главой города Иваном Приходько 
проверил, как идёт строительство асфальтобетонно-
го завода. Его возводят при поддержке кузбасских спе-
циалистов. Также губернатор Кузбасса встретился со 
строителями из Кемерова, которые помогают с ремон-
том одного из горловских многофункциональных цен-
тров, сообщила пресс-служба АПК.

«Мы планомерно помогаем жителям Донбасса вос-
станавливать разрушенные объекты инфраструктуры, 
налаживать работу социально значимых объектов. У 
нас выстроено взаимодействие с МУП «Простор», Куз-
басс регулярно помогает предприятию специализиро-
ванной техникой. Наши врачи трудятся в городской 
больнице, которую мы обеспечиваем необходимым 
оборудованием и расходными материалами. Вновь 
встретившись с ними, поблагодарил за ту неоценимую 
поддержку, которую они оказывают горловским кол-
легам в спасении участников СВО и мирных граждан. 
Кроме того, обсудили с главным врачом, что ещё требу-
ется для нормальной работы медучреждения», – отме-
тил Сергей Цивилев.

Глава региона проинспектировал и одну из котель-
ных, куда кузбассовцами доставлено специализирован-
ное оборудование. Там ведутся ремонтно-восстанови-
тельные работы.

Напомним: соглашение между правительством Куз-
басса и администрацией Горловки, закрепляющее до-
говор о дружбе, сотрудничестве и взаимной помощи, 
было подписано 12 июня 2022 года.

Ǌлȳга Соловȳева.

В регионе завершился муници-
пальный ˑтап фестиваля�кон-
курса патриотической песни 
�ПесниZ>˫одину�.

Всекузбасский фестиваль-кон-
курс патриотической песни стар-
товал в марте 2023 года по ини-
циативе губернатора Сергея 
Цивилева. В нём приняли уча-
стие более 20 тысяч кузбассовцев 
и жителей других регионов стра-
ны. Зрителями отчётных концер-
тов стали более 80 тысяч человек.

«Конкурс показал, сколько та-
лантливых и патриотичных людей 
живёт в Кузбассе и по всей России. 
Наши люди творчеством выража-
ют признательность ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, под-
держивают героев – участников 
специальной военной операции и 
тех, кто работает для обеспечения 
нашей Победы в тылу. В песнях 
столько любви к родному краю. 
Мы гордимся всеми нашими кон-
курсантами», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

Отборочные туры и отчётные 
концерты прошли во всех муни-

ципалитетах региона. По охвату 
участников и зрителей конкурс уже 
стал самым масштабным культур-
ным событием Кузбасса: поданы 
4903 заявки от 20437 исполните-
лей и участников творческих кол-
лективов. Всего в городах и муни-
ципальных округах состоялись 
144 концерта муниципального эта-
па, в том числе 33 – завершающих. 
Финалистами стали 2692 челове-
ка – солисты, участники ансамблей, 
вокальных групп, хоровых коллек-
тивов и семейные дуэты. Всего зрите-
лям представили 588 творческих но-
меров, сообщила пресс-служба АПК.

Самой популярной номинаци-
ей стала «Лучшая авторская пес-
ня» – 180 произведений, 57 из ко-
торых были написаны специально 
для конкурса. В номинации «Луч-

ший номер трудового коллектива» 
приняли участие 248 коллекти-
вов предприятий, шахт, разрезов, 
других организаций и учрежде-
ний. Особый интерес у исполните-
лей вызвали номинации «Лучшая 
песня о Кузбассе», «Лучшая пес-
ня о России» и «Лучшая военно-
патриотическая песня». Самому 
юному участнику конкурса испол-
нилось 3 года, а самому старшему –
102. Активное участие в конкурсе 
приняли бойцы СВО и их родные.

Для участия в региональном 
этапе отобраны 111 концертных 
номеров.

Посмотреть вокальные вы-
ступления участников можно на 
официальной странице конкурса 
«ВКонтакте».

Ǆнга ǋетрова.

// медицина

ǡасǇтаƻǃаǎ модерǃǀƿаǅǀǎ 

Фото с сайта ƾǍК.

Планы развития города ʲенинска�Кузнецкого обсу-
дили во время рабочей встречи губернатор Кузбасса 
Сергей ʴивилев и глава города ˥вгений Никитин.

Ключевым вопросом стало строительство новой по-
ликлиники в районе автовокзала.

«У Ленинска-Кузнецкого большой потенциал, он раз-
вивается быстрыми темпами. Необходимо создавать бо-
лее комфортные условия для людей – это касается пре-
жде всего социальной сферы. Поэтому поддерживаю 
инициативу главы по строительству новой поликлини-
ки, которая позволит горожанам, жителям сёл и дере-
вень получать квалифицированную медицинскую по-
мощь, проходить диагностику на высокотехнологичном 
оборудовании. Необходимо включить её в программу 
«Моя новая поликлиника» и переходить к проектирова-
нию», – подчеркнул Сергей Цивилев.

На встрече обсудили текущий ремонт дорог. 
Евгений Никитин сообщил, что впервые за 11 лет капи-

тально ремонтируют проспект Кирова. До сентября здесь 
обновят более 3 км дороги. На реконструкцию из област-
ного бюджета по программе «Жилищно-коммунальный 
и дорожный комплекс» выделено 330 млн рублей. 

Кроме этого, обсудили вопросы благоустройства го-
рода. В рамках реализации нацпроектов, областных и 
муниципальных программ в Ленинске-Кузнецком бла-
гоустраивают дворы, озеленяют улицы и скверы. 

Ǌлȳга Соловȳева.
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Команда Ǎƾǌ  Кокс� на фестивале  ǍрофФЕǏǐ�.

// развитие

ǢаǇа моǁодǳƾǋ ¡ ǃаǇе ƻудуǈее

// актуально

Ǣа страƾе семǋǀ ǀ ǥодǀǃǊ 

// к власти с вопросом

ʳважаемые кузбассовцы� С � августа 
по �� августа �ͽ�� года вы можете обра-
титься к заместителю губернатора Кузбасса� 
заместителю председателя правительства 
Кузбасса� руководителям исполнительных ор-
ганов Кемеровской области – Кузбасса� иных 
организаций по телефонам прямой линии:
� августа �понедельник� – ʶматок ʼлия 
Николаевна ¡ дǀректор ǃекоммерǆеско֬ орƼаǃǀ-
ƿаǅǀǀ �Ǩоǃд раƿвǀтǀǎ ƾǀǁǀǈǃоƼо строǀтеǁǋства 
Ǡуƿƻасса�, тел. � ������ ������ͽ� 
�с �� до �� часов�.
� августа �вторник� – Ильин ʮенис Павлович ¡ 
ƿаместǀтеǁǋ ͟редседатеǁǎ ͟равǀтеǁǋства Ǡуƿƻас-
са �͟о аƼро͟ромǊǇǁеǃǃому ком͟ǁексу ǀ раƿвǀтǀǍ 
сеǁǋскǀǲ террǀторǀ֬�, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов��

– Волошина ʰоя Николаевна ¡ у͟оǁǃомоǆеǃǃǊ֬ 
͟о ͟равам ǆеǁовека в Ǡемеровско֬ оƻǁастǀ ¡ Ǡуƿ-
ƻассе, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
� августа �среда� – Панов Андрей Анато-
льевич ¡ ƿаместǀтеǁǋ Ƽуƻерǃатора Ǡуƿƻасса �͟о 
то͟ǁǀвǃо�ǌǃерƼетǀǆескому ком͟ǁексу, траǃс͟орту 
ǀ ǌкоǁоƼǀǀ�, тел. � ������ �������ͽ 
�с �� до �� часов��

– Пфетцер Сергей Александрович ¡ мǀǃǀстр 
ǃаукǀ, вǊсǇеƼо оƻраƿоваǃǀǎ ǀ моǁодеƾǃо֬ ͟о-
ǁǀтǀкǀ Ǡуƿƻасса, 
тел. � ������ �ͽ��ͽ��� �с �� до �� часов�.
�ͽ августа �четверг� – ʮобрыдин Сергей 
Никандрович ¡ ǃаǆаǁǋǃǀк арǲǀвǃоƼо у͟равǁеǃǀǎ 
Ǡуƿƻасса, тел. � ������ ����ͽ��� 
�с �� до �� часов�.
�� августа �пятница� – Качканова ˥лена 
Сергеевна ¡ ǃаǆаǁǋǃǀк де͟артамеǃта ǁесǃоƼо 
ком͟ǁекса Ǡуƿƻасса, тел. � ������ �������� 
�с �� до �� часов�.
ǟƾедǃевǃо, кроме вǊǲодǃǊǲ ǀ ͟раƿдǃǀǆǃǊǲ дǃе֬, 
с ���� до ����� раƻотает теǁеǄоǃ оƻраǈеǃǀ֬ 
к Ƽуƻерǃатору Ǡуƿƻасса ¡ � ������ ��������.

// личные приёмы
ʳважаемые кузбассовцы� С � августа по �� августа 
�ͽ�� года согласно графику в администрации пра-
вительства Кузбасса проводятся личные приёмы:
�� августа �пятница� – ˭урбаба Ольга Владиславов-
на ¡ ƿаместǀтеǁǋ Ƽуƻерǃатора Ǡуƿƻасса �͟о вǃутреǃǃе֬ 
͟оǁǀтǀке� ¡ в ������

Ǥо во͟росу ƿа͟ǀсǀ ǃа ǁǀǆǃǊ֬ ͟рǀǳм к доǁƾǃостǃǊм ǁǀ-
ǅам ͟равǀтеǁǋства Ǡуƿƻасса в соответствǀǀ с ǀǲ ͟оǁǃо-
моǆǀǎмǀ ǃеоƻǲодǀмо оƻратǀтǋсǎ в ͟рǀǳмǃуǍ Ƽраƾдаǃ 
адмǀǃǀстраǅǀǀ ͟равǀтеǁǋства Ǡуƿƻасса ͟о теǁеǄоǃам� 
� ������ ��������� ��������� время работы прием-
ной граждан – с ͽ�:�ͽ до ��:�ͽ.

В Кузбассе продолжается отбор 
граждан� желающих поступить 
на военную службу по контракту. 

Ежедневно в областной пункт 
отбора по контракту и военкома-
ты по месту жительства приходят 
мужчины, решившие встать на за-
щиту Отчизны. В их числе – 31-лет-
ний Иван из Прокопьевского муни-
ципального округа. 

«Душа просится, – рассказал он. 
– Хочу отдать долг Родине и защи-
тить родных, близких и тех, кто по-
пал в трудную ситуацию». По сло-
вам Ивана, родные пытались его 
отговорить от принятого решения. 
Но он настоял на своём. Его знако-
мые, коллеги уже служат по кон-
тракту. 

«Хочу встретиться с ними, об-
няться. С начала года думал. Со-
брался с силами, духом, смелостью 
и решил совершить поступок», – 
сообщил мужчина.

О требованиях при отборе на эту 
службу рассказал Владимир По-
лянский, офицер по тестированию 
и военно-профессиональной ори-
ентации пункта отбора на военную 
службу по контракту в г. Кемерово.

«Главное – иметь желание, воз-
раст должен быть от 18 лет, а при 

прохождении медицинской комис-
сии нужно получить категорию 
годности не ниже категории «В», – 
отметил Владимир Полянский. – 
При обращении гражданину не-
обходимо иметь паспорт, военный 
билет, документы об образовании 
и ИНН». 

Владимир Полянский напом-
нил: у контрактников много льгот 
от правительства Кузбасса и прави-
тельства Российской Федерации. В 
их числе – единовременная денеж-
ная выплата от президента Россий-
ской Федерации – 195 тысяч рублей 
при заключении контракта сроком 
от одного года. И при участии в 
СВО – 200 тысяч рублей от прави-
тельства Кузбасса.

Также в полный перечень льгот 
входит вещевое и повышенное де-
нежное довольствие, медицинская 
страховка, возможность уйти через 
20 лет на льготную военную пен-
сию, а при участии в СВО один год 
идёт за три. К слову, полный список 
льгот можно посмотреть на сайте 
Министерства обороны РФ в разде-
ле «Социальные гарантии». 

«Сегодня стране нужны люди, 
готовые взять оружие и защитить 
её в это непростое время», – сказал 
Владимир Полянский.

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
σ возможность приобрести жи-

льё за счёт Минобороны через на-
копительно-ипотечную систему;

σ служебное жильё или компен-
сация за наём;

σ бесплатное обследование, ле-
чение и реабилитация в военно-ме-
дицинских учреждениях;

σ страхование жизни и здоровья;
σ военная пенсия после 20 лет 

службы;
σ региональные меры поддержки.

Семье:
σ путёвки в лагеря отдыха для 

детей;
σ квоты для обучения детей в 

вузах;
σ дополнительные меры под-

держки – в зависимости от региона.

Желающие поступить на воен-
ную службу по контракту могут об-
ратиться в военный комиссариат по 
месту жительства либо напрямую – 
в пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Кемерово, ул. 
Сосновый бульвар, д. 3, тел. 8-923-
533-40-70. Также можно подать заяв-
ку через портал «Госуслуги».

// факт
� и ͮ августа в ȡузбассе впервые пройдут Ȟсероссийские 
соревнования по плаванию �ȡубок чемпионов�. Ȟ них 
примут участие ��ͭ сильнейших российских спортсменов. 
Ƀемпионат будет проходить в многофункциональном 
спортивном комплексе �ȡузбасс�Арена�, г. ȡемерово. 

ʮом – работа� работа – дом� ʵасто получается так� 
что молодой специалист� который совсем недавно 
окончил учебное заведение� попадает в такую вре-
менную петлю. ˧ногих ˑта перспектива не радует� 
поˑтому они стремятся найти что�то �на удалёнке�� 
в другом городе или идут во фриланс. Но в Кузбассе 
есть предприятия� где можно не только трудиться� 
но и развиваться в самых разных областях. 
О работе Совета молодых специалистов ПАО �Кокс� 
читайте в нашем материале. 

В ПАО «Кокс» действует обширная программа под-
держки и развития молодых заводчан, чтобы после ак-
тивной и насыщенной событиями студенческой жизни 
трудовые будни не показались новоиспечённому работ-
нику скучными и обыденными. 

Первоочередная задача предприятия – быстро адап-
тировать сотрудника, скорее ввести его в курс дела и 
дать освоиться на новом месте. Чтобы этот процесс про-
ходил быстрее, для недавно принятых работников еже-
годно проводится адаптационный семинар. Здесь они 
узнают об истории предприятия и холдинга, о доступ-
ных социальных программах, возможностях включения 
в кадровый резерв на вышестоящие должности, спор-
тивной жизни и направлениях в работе молодёжи. 

Совет молодых специалистов ПАО «Кокс» объеди-
няет активную, амбициозную и талантливую молодёжь 
предприятия. Коксохимики участвуют в областных и 
городских проектах, спортивных состязаниях и эколо-
гических акциях, проводят праздники и конкурсы для 
детей сотрудников, занимаются наукой и рационализа-
торством, поддерживают волонтёрские инициативы. 

Уже несколько лет заводчане участвуют в акции по 
сбору макулатуры «Бумажный бум 42». Молодые специ-
алисты, заботясь об экологии, собирают в специальные 
контейнеры бумагу, картон и другие бумажные изде-

лия со всего предприятия и организуют их отправку на 
вторичную переработку. В подобные природоохранные 
проекты с каждым годом вовлекается всё больше эко-
активистов. 

Ещё один пример активной работы Совета – шефс-
тво над группой ребят из детского дома № 2. Коксохи-
мики приезжают в гости к юным друзьям, поздравляют 
с праздниками, проводят для них соревнования и твор-
ческие мастер-классы. Развивается и волонтёрское на-
правление. Неравнодушные заводчане в свободное от 
работы время помогают приюту для бездомных живот-
ных – привозят корм, чистят вольеры и гуляют с соба-
ками.

Для молодых специалистов, увлечённых наукой, на 
предприятии есть все возможности для развития: свои 
проекты в области экологии, оптимизации производ-
ства, ресурсосбережения, улучшения условий труда со-
трудники презентуют на ежегодной научно-практиче-
ской конференции ПМХ. Новаторские идеи оценивает 
комиссия, в которую входит руководство предприятия и 
опытные производственники.

Более десяти лет в ПАО «Кокс» реализуется масштаб-
ная программа тотальной оптимизации производства 
(ТОП). Заводчане предлагают рационализаторские идеи 
для повышения качества продукции, сокращения про-
изводственных затрат, увеличения сроков эксплуатации 
оборудования. Каждое из предложений рассматривает-
ся специальной комиссией, если оно действительно при-
носит пользу заводу, его автор получает денежное воз-
награждение. 

Самые талантливые и активные ребята стремятся по-
пасть на ежегодный фестиваль «ПрофФЕСТ». Для уста-
новления дружеских связей, обмена профессиональным 
опытом в Новокузнецком районе в летнее время собира-
ется вся рабочая молодёжь Кузбасса – угольщики, ме-
таллурги, коксохимики, железнодорожники, медики. 

Во время четырёхдневного фестиваля они живут в па-
латках, готовят еду на костре и участвуют в творческих и 
спортивных активностях. Этот год не стал исключением.

«На «ПрофФЕСТе» побывал впервые. Реальность 
превзошла все ожидания. Больше всего понравилось 
петь любимые душевные песни ночью у костра. Фести-
валь полезен для построения дружественных связей как 
со своими коллегами, так и с представителями других 
организаций. Мы помогали друг другу, обменивались 
опытом и полезной информацией. Важно, что на меро-
приятие приехали люди абсолютно разных профессий, 
характеров, интересов», – отметил слесарь-ремонтник 
СЦРКО № 1 ПАО «Кокс» Борис Морозов. 

Молодой специалист ПАО «Кокс» помимо основных 
трудовых обязанностей всегда найдёт занятие по душе, 
будь то спорт, организация культурных и социальных 
мероприятий, научная деятельность. Активное участие 
в жизни завода, постоянное саморазвитие и желание по-
лучить новый опыт и знания обязательно находят от-
клик в лице руководства: ребята набираются опыта и 
растут по карьерной лестнице на одном из ведущих ме-
таллургических предприятий страны. 

АлеǦсеǥ ǎатȳȶнин.
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// пресс-тур 

Аромат дома, вкус детства 

 Фото Ǐергея Гавриленко.

Избирательная комиссия Кемеровской области – Кузбасса

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 1 августа 2023 г. № 60/470-7 г. Кемерово

О регистрации кандидата на должность Губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса Грунтовой Екатерины Вячеславовны

Рассмотрев документы, представленные в Избирательную 
комиссию Кемеровской области – Кузбасса для регистрации 
кандидата на должность Губернатора Кемеровской области – 
Кузбасса Грунтовой Екатерины Вячеславовны, выдвинутой из-
бирательным объединением «Региональное отделение полити-
ческой партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ» по Кемеровской области – Кузбассу», проверив 
соблюдение предусмотренного законом порядка выдвижения 
кандидата и достоверность предоставленных сведений, в том 
числе подписей, проставленных в листах поддержки кандидата, 
в соответствии со статьями 15, 26, 27, 29 Закона Кемеровской 
области от 26 июня 2012 года № 55-ОЗ «О выборах Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса», Избирательная комиссия Ке-
меровской области – Кузбасса постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Губернатора Ке-
меровской области – Кузбасса Грунтовую Екатерину Вячеславовну, 
2 мая 1983 года рождения, выдвинутую избирательным объеди-
нением «Региональное отделение политической партии «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» по Кемеров-
ской области – Кузбассу», 1 августа 2023 года в 10 часов 04 минуты. 

2. Выдать Грунтовой Екатерине Вячеславовне удостоверение 
о регистрации установленного образца. 

3. Направить настоящее постановление в территориальные 
избирательные комиссии Кемеровской области – Кузбасса. 

4. Опубликовать настоящее постановление в официальном 
сетевом издании «Вестник Избирательной комиссии Кемеров-
ской области – Кузбасса» и разместить на официальном сайте 
комиссии в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет». 

Председатель Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса С. А. Демидова.
Секретарь Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса М. Н. Герасимова.

Окончание. Начало на 1-й стр.

А в прошлом году в рамках нацпроек-
та «Производительность труда», иницииро-
ванного президентом Российской Федерации 
Владимиром Путиным, и при поддержке Фон-
да развития промышленности Кузбасса была 
установлена и запущена новая линия по про-
изводству подовых ржано-пшеничных хлебов. 
Запуск данной линии позволил предприятию 
повысить часовую производительность труда, 
сократить время протекания производствен-
ного процесса, улучшить качество продукции.

Хлебопёки приготовили представителям 
медиа вкусный сюрприз: радушно угостили 
батоном «Новый» и хлебом «Урицкий» прямо 
с пылу-жару. Горячий хлеб с душевным аро-
матом, возвращающим в детство, можно было 
попробовать прямо в цехе. Батон мазали ва-
реньем, а ломоть чёрной буханки щедро оку-
нали в растительное масло и посыпали солью. 
Ну а для полной гастрономической картины 
по кружкам разлили фермерское молоко. Жур-
налисты и инфлюэнсеры убедились, что хлеб 
производят здесь только из натуральных про-
дуктов и заквасок. Кстати говоря, в ходе пресс-
тура его участникам раскрыли и некоторые 
секреты. К примеру, предприятие планирует 
начать выпускать несколько новинок, напри-
мер чиабатту и батон с чесноком. Также есть 
запрос от предприятий на хлебные полуфабри-
каты. Это хлеб, который готов на 80 %. Орга-

низации уже на местах его допекают и выстав-
ляют на прилавки горячим и ароматным. 

Участники пресс-тура посетили и музей 
предприятия, созданный в 2013 году по ини-
циативе генерального директора ООО «Куз-
бассхлеб» Владимира Сафьянова. В музее 
представлены исторические экспонаты, свя-
занные с производством хлеба, собранные со 
всего региона. Особый экспонат музея – те-
стоделитель «Кузбасс», «потомок» которого в 
настоящее время трудится в цеху.

По дороге от музея к цеху установлен бюст 
легендарной работницы предприятия Ольги 
Лаврентьевны Кучумовой, труженицы тыла, 
Героя Социалистического Труда, заслуженно-
го ветерана хлебопекарной промышленности, 
почётного гражданина Кемеровской области. 
Она отработала на хлебозаводе города Кеме-
рово 60 лет. 

Следующим пунктом пресс-тура стало 
предприятие «ТД «Золотая сова». На пред-
приятии трудится более 90 человек. Здесь 
ежемесячно выпускают 13–15 тысяч декали-
тров безалкогольных напитков, с 1972 года 
применяются традиционные технологии. 

При производстве организован строгий 
лабораторный контроль и постоянный ана-
лиз качества продукции. При розливе на ли-
нии используются только новые бутылки. Но 
даже они моются и контролируются двумя 
световыми экранами до налива и после него. 

В ассортименте предприятия – 8 наименова-
ний напитков, квас и питьевая вода. Преимуще-
ство газировки в том, что в её основе – сахарный 
сироп. Медийщики с удовольствием продегу-
стировали сладкую водичку. Многие впервые 
попробовали газировку со вкусом бабл-гама. 

Продукцию «Золотой совы» реализуют пре-
имущественно в Кузбассе, а также в соседних 
регионах: Новосибирской области, Красно-
ярском и Алтайском краях. Фирменным зна-
ком предприятия стало сохранение традиций, 
а вместе с этим и стабильно высокое качество. 

Между тем в министерстве сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленно-
сти Кузбасса отметили, что пищевая и пере-
рабатывающая сфера Кузбасса – это комплекс 
из 379 предприятий, на которых занято более 
24 тысяч сотрудников.

Алена Смирнова.

Избирательная комиссия Кемеровской области – Кузбасса

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 1 августа 2023 г. № 60/471-7 г. Кемерово

О регистрации кандидата на должность Губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса Карпова Станислава Артуровича

Рассмотрев документы, представленные в Избирательную 
комиссию Кемеровской области – Кузбасса для регистрации 
кандидата на должность Губернатора Кемеровской области – 
Кузбасса Карпова Станислава Артуровича, выдвинутого изби-
рательным объединением «Кемеровское региональное отделе-
ние Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России», проверив соблюдение предусмотренного зако-
ном порядка выдвижения кандидата и достоверность предо-
ставленных сведений, в том числе подписей, проставленных 
в листах поддержки кандидата, в соответствии со статьями 15, 
26, 27, 29 Закона Кемеровской области от 26 июня 2012 года 
№ 55-ОЗ «О выборах Губернатора Кемеровской области – Куз-
басса», Избирательная комиссия Кемеровской области – Куз-
басса постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса Карпова Станислава Артуро-
вича, 23 марта 1991 года рождения, выдвинутого избиратель-
ным объединением «Кемеровское региональное отделение 
Политической партии ЛДПР – Либерально-демократической 
партии России», 1 августа 2023 года в 10 часов 05 минут.

2. Выдать Карпову Станиславу Артуровичу удостоверение 
о регистрации установленного образца. 

3. Направить настоящее постановление в территориальные 
избирательные комиссии Кемеровской области – Кузбасса.

4. Опубликовать настоящее постановление в официальном 
сетевом издании «Вестник Избирательной комиссии Кемеров-
ской области – Кузбасса» и разместить на официальном сайте 
комиссии в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет». 

Председатель Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса С. А. Демидова.
Секретарь Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса М. Н. Герасимова.

Избирательная комиссия Кемеровской области – Кузбасса

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 1 августа 2023 г. № 60/472-7 г. Кемерово

О регистрации кандидата на должность Губернатора Кеме-
ровской области – Кузбасса Скворцова Юрия Петровича

Рассмотрев документы, представленные в Избирательную 
комиссию Кемеровской области – Кузбасса для регистрации 
кандидата на должность Губернатора Кемеровской области –
Кузбасса Скворцова Юрия Петровича, выдвинутого избира-
тельным объединением «Региональное отделение Социали-
стической политической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ –
ПАТРИОТЫ – ЗА ПРАВДУ» в Кемеровской области», проверив 
соблюдение предусмотренного законом порядка выдвижения 
кандидата и достоверность предоставленных сведений, в том 
числе подписей, проставленных в листах поддержки кандидата, 
в соответствии со статьями 15, 26, 27, 29 Закона Кемеровской 
области от 26 июня 2012 года № 55-ОЗ  «О выборах Губернато-
ра Кемеровской области – Кузбасса», Избирательная комиссия 
Кемеровской области – Кузбасса постановляет:

1. Зарегистрировать кандидата на должность Губернатора 
Кемеровской области – Кузбасса Скворцова Юрия Петровича, 
25 декабря 1963 года рождения, выдвинутого избирательным 
объединением «Региональное отделение Социалистической по-
литической партии «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» в Кемеровской области», 1 августа 2023 года в 10 ча-
сов 07 минут.

2. Выдать Скворцову Юрию Петровичу удостоверение о регис-
трации установленного образца. 

3. Направить настоящее постановление в территориальные 
избирательные комиссии Кемеровской области – Кузбасса.

4. Опубликовать настоящее постановление в официальном 
сетевом издании «Вестник Избирательной комиссии Кемеров-
ской области – Кузбасса» и разместить на официальном сайте 
комиссии в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет». 

Председатель Избирательной комиссии 
Кемеровской области – Кузбасса С. А. Демидова.
Секретарь Избирательной комиссии
Кемеровской области – Кузбасса М. Н. Герасимова.
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Ŋольшой банк приходит 
в малые города Кузбасса

– Многие банки предлага-
ют своим клиентам различ-
ные программы лояльности, 
по которым начисляются бо-
нусы или денежные средства. 
На что вы делаете акцент в 
этом направлении, работая в 
Кузбассе? 

– Мы изучаем рынок и видим, 
что заёмщики стали активнее ин-
тересоваться кредитами на не-
большие суммы и короткие сро-
ки, чтобы снизить нагрузку на 
семейный бюджет. Мы готовим-
ся системно представить наши 
предложения и сервисы именно 
для этой категории клиентов с 
учётом всех возможностей банка. 
Ранее мы уже запустили новые 
форматы кредитования на малые 
суммы, рассрочку, кредиты до 
зарплаты, видоизменили сбере-
гательные продукты, предложи-
ли целевые программы для семей 
с детьми и пенсионеров, развива-
ем зарплатные и транзакционные 
сервисы. Кузбасс стал первым ре-
гионом, где ВТБ в июле запустил 
специальные условиями при за-
числениях по дебетовым картам. 
Прежде всего они подходят жи-
телям региона с регулярной зара-
ботной платой, пенсией или со-
циальными выплатами, которые 
хотят получать выгоду от банка 
при поступлении средств. Важно, 
что программа действует на всей 
территории нашего региона. 

– Какие «премии» получит 
кузбассовец, который ежеме-
сячно получает средства на 
карту банка?

– Если жителю региона еже-
месячно поступает зарплата, 
пенсия, детское пособие или у 
нового клиента будут переводы 
с карты другого банка на кар-
ту ВТБ, то до конца года он мо-
жет единоразово вернуть 10 % 
от суммы всех зачислений. Банк 
учтёт один из типов зачислений, 
а максимальная выплата соста-
вит 4 тысячи рублей. Согласи-
тесь, это хорошая сумма просто 
за то, что вы получаете выплаты 
на карту банка и используете её 
для своих привычных расчетов. 
Всего на эти цели мы планируем 
выделить для жителей Кузбасса 
более 100 млн рублей.

– Кто может участвовать в 
программе?

– Это те жители региона, ко-
торые до конца сентября офор-
мят дебетовую карту ВТБ, или 
же те, у кого карта банка уже 
есть, но по ней не было регуляр-
ных зачислений за последний 
год. Для заработной платы и 
пополнения с карт других бан-
ков установлен минимальный 
лимит – 15 тысяч рублей еже-
месячно. Этот объём перечис-
лений необходимо поддержи-
вать для того, чтобы получить 
вознаграждение. При этом пер-
вая выплата должна пройти не 
позднее 30 сентября. 

Вознаграждение будет начис-
ляться клиенту на четвёртый ме-
сяц поступления денег при усло-
вии непрерывных зачислений на 
протяжении трёх предыдущих 
месяцев. При получении зарпла-
ты на карту банка, например, с 
июля по сентябрь премия зачис-
лится в октябре. По нашим оцен-
кам, до конца года мы сможем 
выпустить карты и дополнитель-
но поддержать около 18 тысяч 
жителей нашего региона – ра-
ботников предприятий и органи-
заций, получателей различных 
социальных пособий, пенсионе-
ров и других категорий клиентов.

– Вы сказали, что специаль-
ные условия действуют для 

всех жителей Кузбасса. Как 
получить карту в населённом 
пункте, где пока нет офисов 
банка?

– Стать владельцем карты до-
вольно просто, можно позвонить 
на горячую линию 1000, офор-
мить заявку в личном кабине-
те на сайте банка www.vtb.ru 
либо в мобильном приложении 
«ВТБ Онлайн». Жителям четы-
рёх городов Кузбасса: Кемеро-
ва, Новокузнецка, Ленинска-
Кузнецкого и Прокопьевска

– доступна курьерская доставка 
карты, им надо лишь сообщить, 
куда продукт необходимо доста-
вить. Услуга курьерской достав-
ки бесплатна.

Курьер ВТБ может приехать 
непосредственно в день заказа 
продукта, поэтому нет необхо-
димости ждать обратного звон-
ка для согласования времени и 
даты визита сотрудника. В даль-
нейшем контакты с банком и бу-
мажный документооборот сво-
дятся к минимуму: достаточно 
подписать соглашение об ис-
пользовании простой электрон-
ной подписи на одном листе. Все 
документы оформляют по тех-
нологии цифрового подписания, 
клиент будет иметь к ним посто-
янный доступ во вкладке «Мои 

договоры» приложения «ВТБ 
Онлайн».

Клиенты ВТБ могут зака-
зать кредитные, дебетовые и 
зарплатные карты. Помимо до-
ставки детской карты недавно 
появился сервис доставки дебе-
товой «Карты для жизни» не-
совершеннолетним клиентам 
(в возрасте с 14 до 18 лет).

Тем, кому необходима лич-
ная консультация сотрудников 
банка, можно обратиться в бли-
жайший офис ВТБ. Достаточно 
одного посещения – карта и рек-
визиты для зачисления оформ-
ляются в один визит.

Даже с учётом стремитель-
ного развития дистанционно-
го обслуживания мы развива-
ем и региональную банковскую 
сеть, используя новые, «лёгкие» 
форматы офисов. В них клиен-
ты смогут оперативно совершать 
ежедневные финансовые опера-
ции и при необходимости полу-
чать консультации по продуктам 
и услугам банка, которые пред-
ставлены в полноценных офисах 
ВТБ. Нам важно уравнять воз-
можности в качественном и тех-
нологичном обслуживании всех 
клиентов, в том числе прожива-
ющих в городах с населением до 
50 тысяч человек.

Такие мини-офисы будут от-
крыты в Мысках, Гурьевске и 
Промышленном. Новый фор-
мат включает в себя два рабо-
чих места, «безбарьерное» об-
служивание клиентов, мебель 
повышенной комфортности и 
банкоматную зону. Сотрудники 
банка будут консультировать по 
самым востребованным банков-
ским продуктам.

Для удобства клиентов отде-
ления будут размещены в цен-
тральных районах рядом с ос-
новными точками интереса: 
торговыми центрами и муници-
пальными организациями. Офи-
сы оборудуются по принципу 
лёгкого пространства, оснастят-
ся беспроводными технология-
ми, которые позволят получить 
сервис в любом месте офиса. 

– Не так давно ВТБ запу-
стил проект семейного бан-
ка. Это ещё один социальный 
проект?

– Семейный банк направлен 
на обслуживание всех поколе-
ний семьи, создание финансовых 
сервисов и услуг, позволяющих 
заботиться о своём доверен-
ном круге. Его основным фоку-
сом становятся клиенты от 30 
до 45 лет, у которых есть супру-
ги, дети, близкие представите-
ли старшего поколения. С одной 
стороны, у работающих членов 
семьи есть дети школьного воз-
раста, и для них уже с шести лет 
можно оформить детскую кар-
ту, привязав её к родительско-
му счёту. С другой стороны, есть 
также пожилые родители, тре-
бующие внимания и заботы. Им 
можно выпустить дополнитель-
ную карту, чтобы делать перево-
ды или настроить удобные пла-
тежи, проводить повседневные 
операции. Это целый комплекс 
услуг, который связан с семей-
ными тратами и потребностями.

– Например?
– Возьмём те же самые комму-

нальные услуги для пожилых ро-
дителей или оплату детских садов 
и школ, ежедневные транзак-
ции на небольшие покупки. На-
страиваются платежи с этих карт, 
клиент может контролировать, 
поступили ли деньги в управля-
ющую компанию или образова-
тельное учреждение, можно ви-
деть, на что тратят средства ваши 
дети. И для этого не надо откры-
вать дополнительные счета, не 
нужно обналичивать средства в 
банкоматах или специально пере-
водить деньги по каждому запро-
су близкого человека. 

Мы развиваем это направле-
ние, потому что нам важно, что-
бы современные банковские тех-
нологии приходили в каждый 
дом и у каждого из жителей на-
шего региона была возможность 
получать доступные финансо-
вые продукты и использовать 
дополнительные возможности 
кредитных организаций для 
улучшения качества жизни. 

ƾладимир ǋетров.

Повседневные банковские операции актуальны 
не только для жителей мегаполисов. ˮинансовые 
инструменты для покупок в магазинах� оплаты 
коммунальных платежей� денежных переводов 
родным и близким прочно закрепились в жизни 
людей в небольших городах и населённых пунктах. 
Однако многие держатели банковских карт 
не всегда знают� что её можно использовать 
с выгодой для себя даже с небольшим доходом. 
Вместе с вице�президентом� управляющим В˭ʭ 
в Кузбассе Анжеликой ˫огожкиной разбираемся� 
как можно зарабатывать бонусы и кешбˑк� получая 
заработную плату� пенсию и другие ежемесячные 
зачисления. 

 Фото Ǐергея Гавриленко.
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// поздравляем!

Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

Алла Прокофьевна – известный человек в образова-
тельно-педагогической среде. У неё был большой про-
фессиональный опыт работы учителем французского 
языка и классным руководителем. Её ученики до сих пор 
поддерживают с ней связь. Пишут, приходят на встречи 
класса. И она относится к ним как к членам своей семьи, 
интересуется их жизнью. Сейчас же, будучи работником 
аппарата ветеранского штаба, она держит руку на пульсе 
его деятельности. Начиная от проведения в жизнь пла-
новых мероприятий и до решения вопросов, с которы-
ми к ней обращаются ветераны-активисты и просто зем-
ляки старшего поколения, нуждающиеся в поддержке. 
И находят у нее реальную помощь.   

Есть у неё ещё один ответственный участок. 
А. П. Иванова – куратор наших территориальных орга-
низаций северо-востока области. К организации празд-
ников, чествованию товарищей по коллективу она под-
ходит творчески. Мы знаем, что Алла Прокофьевна 
обязательно приготовит изюминку на торжество: ори-
гинальное и тёплое поздравление, исполнение песни 
коллективом виновнику торжества, прочтение стихот-
ворения на русском и французском (язык по вузовско-
му диплому), обязательно найдёт особенные слова для 
того, кого чествуют. 

Сегодня мы чествуем её. Ей шлют поздравления род-
ные и одноклассники из Донбасса, откуда она родом. 
Знаем, как она переживает за тех жителей, кому пришла 
на помощь её вторая родина – Россия. 

Дорогая Алла Прокофьевна, мы желаем вам крепкого 
сибирского здоровья,  счастья, благополучия и ещё дол-
го служить ветеранскому движению на благо земляков!

ǉ. ǋ. ǉеворотова� 
председателȳ ǆемеровсǦоǥ регионалȳноǥ 

органиǣаȭии ветеранов и аǦтивисты ветерансǦого 
двиǢениȶ ǆǯǣǝасса.

Ŗа заƂите прав детей
В сложные годы Алла Прокофьевна Иванова уме-

ло решала вопросы защиты прав детей в Центральном 
районе Кемерова, где я в то время работал заместите-
лем председателя райисполкома. В штате райисполко-
ма всего один работник на такой важной и ответствен-
ной работе. В районе она знала все неблагополучные 
семьи и семьи, где воспитывались приёмные и опека-
емые дети.

Всегда поражало то, что она с любовью относилась к 
ним, как будто это были её родные дети. И в то же время 
строго спрашивала за создание условий в семьях её по-
допечных.

Район большой. Вспоминаю один случай. Надо было 
срочно забрать ребёнка из семьи и поместить в детский 
приёмник-распределитель. Машины нет. И она, зайдя в 
кабинет председателя исполкома, сказала: «Без маши-
ны не выйду». Председатель отдал служебную машину, а 
сам пешком пошёл на объект.

Это удивительный человек, душа любой компании. 
Алла Прокофьевна – человек, который готов обнять весь 
мир.

ƾ. С. ƽалаǱонов� председателȳ ǆемеровсǦоǥ 
регионалȳноǥ оǝȰественноǥ органиǣаȭии ветеранов.

Ŗадёжный соратник
А. П. Иванову знаю не одно десятилетие и благодарна 

судьбе, что подарила встречу с этой замечательной жен-
щиной, прекрасным педагогом и человеком. 

Мы познакомились, когда она по служебным делам 
приехала в наше, Анжеро-Судженское педучилище, где 

я работала заместителем директора по учебной работе, 
а она инструктором-методистом областного отдела на-
родного образования.  

Понятно общее волнение, когда ожидаешь инспек-
тирующего. Но уже через короткое время общения в эту 
первую встречу я убедилась в её высоком профессио-
нализме, а также в искреннем уважении к собеседнику. 
Было очевидно, что человек приехал не недостатки ис-
кать, а увидеть истинное состояние дел в учебном про-
цессе, и что у него есть желание при необходимости под-
держать и помочь.

Годы совместной работы показали, что для Аллы 
Прокофьевны характерны прекрасные организаторские 
способности. Она умело координировала взаимодей-
ствие средних специальных (педагогических) учебных 
заведений области, поощряла и организовывала наше 
сотрудничество, умела находить в каждом коллективе 
ценное и сделать его достоянием других коллективов. 

Ещё глубже профессиональные и человеческие каче-
ства Аллы Прокофьевны для меня раскрылись во время 
курсов повышения квалификации в Центральном ин-
ституте усовершенствования учителей в Москве. Мы не 
только учились, но и осматривали многие культурные 
достопримечательности столицы. Отрадно, что наши 
оценки и их восприятие совпадали. Мы подружились.

В очередной раз нас жизнь свела в ветеранском дви-
жении. Я ещё больше убедилась, что она не теряет жиз-
ненного темпа, что поддержка человека для неё – естес-
твенная потребность. Её помощь и деловые советы 
всегда своевременны и ощутимы. Это особенно важно, 
когда в ветеранское движение вливается новичок. В дан-
ном случае так было и со мной.

ƾ. ǋ. ǆоломниǦова� ǣаслǯǢенныǥ ǯȮителȳ ǌСǐСǌ� 
аǦтивист ветерансǦого двиǢениȶ.

Řодруга детства
Мы с Аллой познакомились в донецком интернате. 

Во времена нашего детства для школьников, чьи ро-
дители сражались на фронтах Великой Отечественной 
войны, были открыты интернаты. Они давали очень 
прочные знания. Вот там мы и встретились с Аллой 
Ткач. Она выделялась целеустремлённостью, грамот-
ностью. Сочинения и диктанты всегда писала на пя-
тёрки. 

Как мы попали в Сибирь. Наша учительница геогра-
фии была родом из Новокузнецка. Она с упоением и так 
проникновенно рассказывала о Сибири, что это запа-
ло нам в души. Мы даже стали шить наряды, копируя её 
платья. Когда нам было по 17 лет, мы с Аллой написали 
письма в Кемеровский педагогический институт. Оттуда 
нам пришёл ответ. 

Алла всегда мечтала быть преподавателем немецко-
го языка. Любовь к нему ей привила наша учительница, 
которая во время Великой Отечественной войны была 
переводчицей на фронте. Она на этом языке говорила с 
нами даже на перемене. 

По приезде в Кемерово Алла поступила на факультет 
романо-германской филологии, я – на филологический. 
После окончания вуза мы с ней не виделись 30 лет. Я по-
сле пяти лет отработки в школе Тяжинского района вер-
нулась в Донбасс с мужем-сибиряком. Алла здесь нашла 
свою судьбу. 

Она человек необычайной доброты, труженица не-
обыкновенная. Всегда готова прийти на помощь нужда-
ющимся. Вспоминаю один эпизод. Через какое-то время 
жизни в Донбассе мы вернулись в Тяжинский район. Об-
росли хозяйством. И как-то надо было отлучиться нам 
всей семьей в Красноярск. Я попросила Аллу приехать 
на это время и остаться на хозяйстве. И когда мы верну-
лись домой, то увидели, что она не просто справилась с 
домашними животными и огородом, но и в доме, и в по-
стройках все блестело от чистоты. До сих пор удивляем-
ся, как ей, горожанке, удалось справиться с нашим боль-
шим хозяйством.

ƾ. Ǆ. ǌоманова �ǓеǦалина�� 
подрǯга детства.

ōуша ветеранской 
организаſии

9 августа мы будем отмечать юбилей замечательной 
женщины – Аллы Прокофьевны Ивановой. 

Она не просто инструктор региональной обществен-
ной организации ветеранов и не просто куратор север-
ных территорий. Алла Прокофьевна – это душа нашей 
организации ветеранов, это близкий нам человек. Она 
всегда рада нас видеть, при этом обязательно накор-
мит, напоит чаем, выслушает все наши горести и печа-
ли, успокоит, даст дельные советы, покажет все ходы и 
выходы из создавшейся ситуации, исправит все ошибки 
в наших отчетах. 

Алла Прокофьевна – это женщина с большой бук-
вы, замечательная мать, жена, подруга, бабушка и 
прабабушка. Она никогда не забывает поздравить нас, 
приободрить. Каждое утро у нас начинается с поже-
ланий и напутствий от Аллы Прокофьевны по «Ват-
сапу». Мы от всей души поздравляем вас, дорогая 
наша Алла Прокофьевна, с юбилеем. Желаем вам здо-
ровья, успеха в работе, пусть все невзгоды останутся 
позади, а впереди пусть ждут только хорошие солнеч-
ные дни, окружают верные, любящие вас люди, чи-
стое небо и спокойные будни. Мы очень любим и бес-
конечно уважаем вас. Что бы ни случилось, мы всегда 
будем с благодарностью вспоминать наше сотрудни-
чество, наши встречи, наше общение. Счастья вам 
и долгих лет жизни! 

Ǉ. Ǜ. СилиȭǦаȶ� председателȳ местноǥ 
оǝȰественноǥ органиǣаȭии ветеранов ǎисǯлȳсǦого 

мǯниȭипалȳного оǦрǯга.

Человек, который готов 
обнять весь мир
� августа – юбилей у Аллы Прокофьевны Ивановой. ʳже более �ͽ лет как она 
пришла в ветеранское движение Кузбасса и сразу была рекомендована в его 
штаб. ʻто свидетельствует не только о доверии к человеку� но и раскрывает 
со всех сторон� подчёркивает личностные и деловые качества. 
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 Фото ǀиктора Ǐохарева.

Почётными гостями празд-
ника стали митрополит Кеме-
ровский и Прокопьевский Ари-
старх, митрополит Тверской и 
Кашинский Амвросий, архиепи-
скоп Горноалтайский и Чемаль-
ский Каллистрат.

Мероприятие состоялось 29 
июля на новой кемеровской на-
бережной Томи – у Московской 
площади. По сути, это первый 
масштабный фестиваль здесь, 
на берегу Томи, и символично, 
что он был посвящён Крещению 
Руси. Здесь работали площад-
ки, где можно было узнать много 
интересного о церковной право-
славной жизни. 

К примеру, священник Ар-
темий представлял объединён-
ный стенд миссионерского от-
дела епархии и православной 
духовной семинарии. Любоз-
нательные горожане подходи-
ли и спрашивали, как получить 
богословское образование, что 
для этого надо делать. «Сегодня 
есть много суеверий, например, 
через какое плечо свечу пере-
давать в храме, как креститься. 
Не хватает духовного образова-
ния, чтобы понять, как правиль-
но можно чтить Бога, как к нему 
обращаться. И как раз богослов-
ское образование помогает всё 
это понять», – рассказывает свя-
щенник Артемий. Желающим 
здесь раздавали Священное Пи-
сание.

Музей истории православия 
на земле Кузнецкой представил 
литературу по истории право-
славия, богослужебные облаче-
ния. Многим несведущим было 
интересно узнать, что в разные 
праздники священники надева-
ют одежды разного цвета. Золо-
тые или жёлтые – в воскресные 
дни, дни памяти пророков, апо-
столов, святителей; черные – во 
время поста, красные – в Пасху 
и дни памяти мучеников.

На набережной работала вы-
ставка картин отца Дмитрия Пе-
тракова и Евгении Юмановой, 
которые посвящены православ-
ной тематике. 

Игорь Кремлев, руководи-
тель коллектива иконописцев 
иконописной мастерской при 
Знаменском соборе, показывал, 
как расписывают иконы. Дело 
это непростое.

«По-своему писать иконы 

сложно, если нет должного по-
нимания, навыка в этом ис-
кусстве. Начинающие пишут 
незначительные орнаменты, ар-
хитектуру. Потом, когда осваи-
вают технику, начинают пере-
ходить на лики. И то не у всех 
сразу получается, – рассказыва-
ет Игорь Кремлев. – Икона свое-
образна и по пластике, и по цве-
ту, и в целом по прочтению». 

͌ародные мотивы
В это время на новой набе-

режной шёл концерт. Первыми 
выступили гости Кузбасса – хор 
Сретенского монастыря. Арти-
сты, узнав об аншлаге в филар-
монии, решили сделать подарок 
кемеровчанам. Перед началом 
своего концерта они приехали 
на набережную и исполнили не-
сколько духовных произведе-
ний и песен современных ком-
позиторов. 

Овациями зрители встрети-
ли выступление приглашённой 
звезды на епархиальные торжес-
тва – чешского исполнителя, 
финалиста российского шоу «Го-
лос-6» Ладислава Бубнара. А не-
которые и пускались в пляс под 
зажигательные русские песни 
в его исполнении. Ярко высту-
пили фольклорные коллективы. 
Но ещё больше зрителей пора-
зило выступление нашего епар-
хиального квинтета, ничуть не 
уступающее вокалистам Сретен-
ского монастыря. В исполнении 
священнослужителей прозву-
чали любимые народом песни. 
Провожали священников крика-

ми «Браво» и бурными аплодис-
ментами.  

Неожиданным стало прибы-
тие катера с православными рат-
никами, которые продемонстри-
ровали виртуозное владение 
казачьими шашками.

Концертный марафон длился 
пять часов и объединил таланты 
кемеровчан и представителей 
приходов областной столицы. 

«В этом году мы решили про-
вести такой фестиваль, чтобы 
показать, что церковь – это не 
только религиозное учреждение, 
где можно помолиться, разре-
шить духовные потребности. Но 
и одна из самых крупных обще-
ственных организаций, которая 
объединяет представителей са-
мых разных направлений: куль-
туры, искусства, истории, обра-
зования. И вот этот фестиваль 
во многом получился как свод-
ная площадка, на которой пред-

ставлены и епархия, и те люди, с 
которыми мы вместе трудимся 
ежедневно», – отметил Вячес-
лав Ланский, руководитель ин-
формационно-просветительско-
го отдела Кемеровской епархии. 

Украшением вечера стал кон-
курс семейных нарядов «Рус-
ский стиль». Многодетные се-
мьи представляли костюмы, 
проходили творческие испы-
тания, рассказывали о себе. Их 
поддерживали многочисленные 
друзья и родные. Победителей 
определяло жюри, в состав кото-
рого вошли министр культуры 
и национальной политики Куз-
басса Ольга Феофанова, пред-
седатель комитета по вопросам 
образования, культуры и нацио-
нальной политики Законода-
тельного собрания Кемеровской 
области Ирина Фёдорова и дру-
гие представители сферы куль-
туры Кузбасса.

Ольга Феофанова подчеркну-
ла, что сегодня сложно переоце-
нить значимость семьи в жизни 
человека и этого конкурса, ведь 
именно в семье ребёнок дела-
ет первые шаги, говорит первые 
слова. В семье закладывается ос-
нова духовного и нравственного 
воспитания. 

На набережной работали 
многочисленные локации, орга-
низованные Кемеровской епар-
хией и Управлением культуры, 
спорта и молодёжной политики 
города Кемерово. Для кемеров-
чан были организованы досу-
говые площадки, игровые зоны, 
обучающие занятия по калли-

графии, мыловарению, живопи-
си, декоративно-прикладному 
искусству. 

͎од звон колоколов
Гости фестиваля пробова-

ли силы в качестве звонарей на 
мастер-классах колокольного 
звона. Их проводил иеромонах 
Софроний, настоятель храма 
Святой Троицы деревни Старо-
червово, руководитель курсов 
звонарей. Он же рассказал нам о 
том, что с 11 по 13 августа в де-
ревне Старочервово Кемеров-
ского муниципального округа в 
храме Святой Троицы пройдёт 
уникальное культурное меро-
приятие – Всероссийский пра-
вославный фестиваль, который 
объединит более 40 звонарей со 
всей Сибири: из Горно-Алтай-
ска, Новосибирска, Томска, Ир-
кутска, Красноярска и Чебоксар. 
Специальным гостем мероприя-
тия станет опытный звонарь из 
Москвы, автор и исполнитель 
духовных песен Евгений Фо-
кин. Он проведёт мастер-клас-
сы. Всех желающих приглашают 
приехать на фестиваль в эти дни. 

Три дня мастера и любите-
ли колокольного звона будут 
делиться друг с другом профес-
сиональными умениями. Поми-
мо мастеров участниками ме-
роприятия станут новички, а 
также звонари, которые само-
стоятельно постигают основы 
этого духовного искусства.

Завершится мероприятие 
двумя праздничными концер-
тами. 13 августа в 11:00 на боль-
шой и малой звонницах храма 
Святой Троицы деревни Старо-
червово звоны продемонстри-
руют зрителям участники фе-
стиваля (от начинающих до 
профессионалов). Также глав-
ный гость мероприятия Евге-
ний Фокин помимо колоколь-
ного звона споёт для гостей. 

У кого не будет возможности 
приехать в Старочервово, тот 
сможет посетить концерт 13 ав-
густа в 17:00 в парке Победы им. 
Жукова. Там пройдут выступле-
ния нескольких звонарей, кеме-
ровских творческих коллекти-
вов и Евгения Фокина.

ǊǦсана ǋанарина.

ōень духовной радости
В Кемерове впервые прошёл народно�патриотический Žестиваль 
ко ōнƇ КреƂения řуси
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ōвенадſати смертям назло

 ǂоброволец Ǐǀǌ из Кузбасса с позыв-
ным  Ǐаман�.

Враг так и не понял, что упёртый от-
прыгивающий от взрывов русский был 
без ног. И, «перепахивая» землю вместе с 
ним, уверился, что всё кончено. Но про-
считался.

О несдающихся русских фактов в исто-
рии России много. И на СВО тоже. Но 
как сибиряк без ступней смог выдержать 
схватку с дроном и наведённым на его ко-
ординаты орудием и победить?!

– Смог. Потому что. Стою за Россию. 
Я не герой, обычный солдат, – ответил 
мне Саман в отпуске, чуть погромыхивая 
звуком«р-р-р».

Позывной – «Саман», такой дали в 
штабе. Саману – 46 лет. Он без ног боль-
ше десяти лет. 

В 2022-м он, капитан полиции на пен-
сии, ушёл в мобилизацию добровольцем, 
положив в рюкзак миску, ложку, запас-
ную пару протезов.

И уж минули первые полгода с боями, 
госпиталем и снова боями. И уж заканчи-
вался его отпуск в начале лета. И мы шли 
с Саманом по проспекту, встретившись, 
как договорились. 

И, заметив вдруг покрасневшие в при-
ступе скрытой боли глаза, я спросила:

– Больно? 
Это про ноги, что обуты в протезы, как 

в сапоги, но внешне не видно: Саман шёл 
без устали. Обычный парень с не по воз-
расту седой бородой.

– Немного. Насиделся в дороге, отекли 
– пройдёт. 

– А при атаке дрона в этих протезах 
был?

– В них. Запасные уже погибли.
И рассказал, как всё было. Как пошёл 

на СВО, как стойко воюют наши бойцы и 
что за души у неонацистов. И про охотив-
шийся на него дрон: «Это было весной, в 
ЛНР, недалеко от её западной границы...»

̀така
Он бежал, проваливаясь в набравший-

ся дождя суглинок. И был ничем не при-
метен. 

Позади – наши и наш ряд серо-зелё-
ных деревьев. 

Впереди – украинская лесополоса, и её 
нужно занять. 

– И ребята уж в украинскую «лесопол-
ку» зашли, мне, замыкающему, остава-
лось метров двадцать. И тут квадрокоп-
тер увидел, меня «срисовал», кинул ВОГ 
(гранату). Я услышал жужжание и хлопок, 
граната разорвалась метрах в двух. Ну я 
отпрыгнул в сторону, хотя это бы мне не 
помогло. Осколки всё равно достанут... 
Дрон кинул вторую, и я опять услышал, 
что пошла, отпрыгнул... Дрон на меня на-
вёл АГС с «лесополки», орудие наподобие 
гранатомёта, оно оказалось слева, метрах 
в двухстах. Начал тот по мне работать, 
гранатами закидывать. Бежать – верная 
смерть. 

Я интуитивно сделал правильно. Упал 
и притворился мёртвым. Тем более ещё 
первыми гранатами с дрона меня долж-
но было смертельно ранить, убить... И 
другие гранаты теперь взрывались в 
двух-трёх метрах от меня, радиус разлё-
та осколков – три метра, пять... И взры-
вов было больше десяти. 

И снова контрольно вернулся дрон... 
А боец всё вжимался в землю, выбро-

сив правую руку с автоматом вперёд. И в 
те минуты перед глазами пронеслась вся 
жизнь. Детство и игры в войну – с защи-
той страны. Рассказы двоюродного де-

да-фронтовика, пришедшего из фашист-
ского концлагеря с половиной черепа и 
перерезанным горлом. Школа... Служба в 
армии, в конце – в горячей точке и после – 
четыре командировки туда. 

И памятная зима 2012-го... Тогда, по-
пав в горах в ЧП, он шёл, полз с обморо-
женными ногами на лютом морозе, не 
сдавшись. Его нашли к концу суток. Но 
метель не давала вывезти с гор. А доста-
вили в больницу – и гангрена, и ступни 
ампутировали. Но уже через полгода, ко 
дню рождения получив протезы, он рва-
нул в горы, учась ходить на них. И потом 
много лет занимался горным туризмом 
на протезах, и это стало ему пропуском 
на СВО. 

Летом 2022-го ему в военкомате от-
казали. А потом, осенью, он медиков 
убедил. Те увидели: хорошо ходит, ус-
лышали про его горный стаж на проте-
зах, прислушались к словам, что не мо-
жет отсиживаться дома, когда нужен 
стране...

И потом, на полигоне, он занимался, 
как все. И бойцов, кто его ещё не знал, 
Саман, вечером «ноги» снимая, оше-
ломлял. И на возгласы отвечал: «Пошёл 
с вами Родину защищать, потому что я 
должен». 

͎е͵атͺ 
И так Саман лежал в кольце взрывов. 

Уткнулся лицом в землю. Дождь стучал 
по каске, по спине. По сжавшей рацию ле-
вой руке и... по печати России, по мами-
ному подарку-печатке на пальце с гербом 
РФ. 

– Когда мама, отчим – русский немец 
и три младших брата в 1999-м в Герма-
нию из Казахстана переезжали, я отка-
зался... Мама и купила нам, четырём сы-
новьям, одинаковые перстни-печатки 
на память, с российским гербом... И мы 
были и есть вместе. Сейчас семья, бра-

тья на моей стороне... И Россия, столь-
ко выдержав в веках, была, есть и будет, 
русские не сдаются, – расскажет мне в 
отпуске Саман.

А тогда, под контролем дрона и под 
взрывами, прижатый ими к земле-ма-
тушке, он кричал в землю, в рацию своим: 
«Двигаться не могу, меня обстреливают!» 

– «Выползай!» – «Подожду...» – «Цел?» – 
«Господь спас! Не задело даже. Просто 
чудо». – «Держись!» – «Держусь!»

Его бойцам вступиться было нельзя. 
Сбить подвижный мелкий дрон слож-
но. А начнут – выдадут себя, и их накро-
ет артиллерией, задачу они свою не вы-
полнят. 

Наконец дрон ушёл от неподвижно-
го русского... с неестественно выверну-
тыми ногами. С правой – ну точно ото-
рванной.

– А это когда долго ходишь, как было 
и в те дни, ноги усыхают, протезы на-
чинают плохо держаться... И, когда я 
от гранат с дрона уворачивался, отпры-
гивал, у меня нога правая сразу слете-
ла. Оператор украинского дрона и по-
думал, что всё: меня рассекли. Я лежал, 
протез с ноги снялся, и выглядело так, 
будто нога оторвана, – смеялся, вспоми-
ная, Саман.  

Когда дрон, обманутый, ушёл, Саман 
пополз, на руках. К своим ребятам из за-
нятого ими украинского окопа. За сле-
тевший протез не боялся, протезы у него 
всегда подвязаны и удержатся на штани-
нах. 

– Дополз, в том числе метров с полста 
по посадке. Только спрыгнул к ребятам. 
И по нам начали украинские танки рабо-
тать с артиллерией, до темноты. Нас за-
сыпало, воды – по пояс, холод, дождь. А 
стемнело, и мы двинулись в бой – заняли 
три «точки» здесь. Левее – другое подраз-
деление точно так отработало. 

– Бой был рукопашным?
– Нет, украинцы до него не доводят, не 

выдерживают, убегают, и в это место на-
чинает работать их артиллерия.

– А что было потом на этой взятой 
лесополосе?

– Мы передали её нашим, принявшим 
под оборону. А мы пошли отдыхать, и нас 
на другое направление перебросили... И 
вы не обо мне пишите – о бойцах, о нашей 
74-й бригаде: она всегда на самых слож-
ных участках. Все наши ребята – из не-
сдающихся. И после госпиталей возвра-
щаются воевать.  

– А почему Саман и бойцы СВО сто-
ят до конца?

– В ЛНР жители рассказывают о наци-
стах. Они заходили туда, их выбили, но 
историй о грабежах, насилии, расстре-
лах нацистами много... А нас местные 
(подростки и жители от сорока, молодё-
жи в деревнях нет) на задания провожа-
ют, желают победы и вернуться живыми... 
И если мы там всё не наладим, нацисты 
придут сюда, – ответил Саман. – Наци-
сты там не только украинские. Мы в обо-
роне стояли, встречали немцев с поля-
ками. У нас парнишка в «секрет» уходил, 
услышал, как кричали: «Русские свиньи! 
Третий рейх вернулся!» Ну всё, передал 
их координаты. Наша артиллерия их на-
крыла.  

...В конце отпуска Саман получил но-
вые протезы. 

В день перед отъездом бойцы, кто в 
отпуске, кто после ранения, приехали 
на могилы товарищей. Сказать: «Вы –
всегда с нами». Обещать, что враг не 
пройдёт. 

Тогда же парни с позывными «Рюм» и 
«Злой» так сказали мне о Самане:

– Когда Самана впервые на СВО увидел, 
на протезах... было даже не удивление, а 
восхищение, – это немногословный Рюм. 

А Злой, он был при той атаке дрона, но 
шёл в следующей группе, добавил:

– Бойцы, с кем Саман шёл, видели, рас-
сказывали. Я не видел, как можно, когда 
по нам миномет «ложит» так, что голову 
не поднять. А Саман... в рубашке родился. 
И как остался жив? Так это тактика его, и 
характер, и везение, и божия защита.

– Бойцам, тебе его тактика приго-
дится?

– Конечно!
Саман, в конце отпуска увозя с товари-

щем на уазике 200 кг «гуманитарки» для 
бойцов (масксети, квадрокоптеры и т. д.), с 
начала лета – снова на СВО. «Замкомвзвода 
мотострелкового батальона, жив, здоров, 
служит», – пояснили мне на днях в штабе.

А я, бывая в командировках в городе 
Самана, всегда подхожу к городским ча-
сам, у которых мы договорились после 
Победы встретиться. И я ему как сестра, 
как мать. Верю в него и прошу выжить.

И встреча будет. Саман обещал.
Ǉариса МаǦсименǦо.

ōоброволеſ ŚВО с протезами ног рассказал, 
как выжил при приſельной атаке с неба и земли

 Ǐаман в ���� году� после обморожения 
и ампутации ступней проȱло три года.

 Ǎодарок мамы ^ перстень с гербом 
ǎоссии. Ǜто и наказ� и память� и оберег...
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 Фото из личного архива 
Ǐофьи Кудрявцевой.

Śозидание и лƇбовь

– Как вы попали в сферу 
культуры и молодёжной по-
литики?

– Я работала школьным би-
блиотекарем в родном посёлке 
Трудармейском и параллельно 
увлекалась волонтёрской дея-
тельностью, руководила волон-
тёрским объединением. Органи-
зовывали с детьми разные акции 
и мероприятия. Когда перееха-
ли с семьёй в Кемерово в 2014 
году, то решила дальнейшую 
жизнь связать именно с моло-
дёжной политикой и устроилась 
в Дирекцию развития клубных 
учреждений Кемерова, где и ра-
ботаю по сей день практиче-
ски девять лет. При этом сфера 
культуры всегда была мне близ-
ка. Я около восьми лет занима-
лась танцами, в школе была ак-
тивистом театра мод, где мы 
представляли наряды, вязанные 
крючком. В культуру не пришла 
целенаправленно, хотя мечтала 
о поступлении в институт куль-
туры. Мои родители были кате-
горически против. В девяностых 
годах считалось, что это такая 
бедная сфера, в которой совсем 
нет перспектив. Но жизнь сама 
привела меня сюда. И могу ска-
зать, что с тех пор творческое 
направление претерпело значи-
тельные изменения.

– А кем именно вы хотели 
стать? 

– Когда живёшь в посёлке, то 
мечтаешь работать тем, кого ви-
дишь. Моя семья – очень мощ-
ная шахтёрская династия. И я 
думала, что буду работать желез-
нодорожным диспетчером. При-
мечательно, что мой муж Мак-
сим – машинист тепловоза. Он 
тоже из большой шахтёрской ди-
настии. Машинистами работали 
и мой отец, и отец моего отца. За-
тем я хотела стать медиком, как 
мама, но химия, которая началась 
в 8-м классе, перечеркнула эту за-
тею. Пока занималась танцами, 
думала, что буду хореографом. 
Ближе к 10–11-му классам меня 
начали увлекать необычные про-
фессии: туризм или связи с обще-
ственностью. В итоге поступила и 
окончила Кемеровский государ-
ственный университет, факультет 
политологии. Затем поступила 
в магистратуру по направлению 
«Психолого-педагогическое обра-
зование», чтобы работать с деть-
ми и лучше их понимать. Я же в 
основном работаю с подростками, 
а это очень непростой возраст.

– Почему вы переехали в 
Кемерово? 

– Это решение мы с мужем 
приняли довольно спонтанно. 

Он – из Краснобродского, а я – 
из Трудармейского. Мы поже-
нились после школы, я родила 
первенца и поступила на заоч-
ное отделение в КемГУ. Муж на-
шёл работу в Берёзовском, и мы 
решили переехать в этот город, 
но в итоге купили небольшую 
квартирку на Радуге. И это было 
лучшее решение. Я очень люблю 
Кемерово. И считаю, что Руд-
ничный – это лучший район. За-
бавно вспоминать, но в первый 
год жизни я очень огорчалась, 
что так далеко от центра города. 
Но потом, когда дети стали под-
растать, оказалось, что это иде-

альное место для жизни моло-
дых семей. Когда стал вопрос о 
покупке жилплощади побольше, 
мы снова купили квартиру здесь, 
уже осознанно.

– Как вам удаётся совме-
щать работу и троих детей?

– Мне очень повезло с мужем. 
Он меня очень поддерживает и 
во всём помогает. Да и дети за-
мечательные. Старшему, Его-
ру сейчас тринадцать лет, сред-
ней, Ксюше – семь, а младшему, 
Руслану – три. Конечно, перио-
дически я очень устаю. Иногда 

кажется, что дошла до предела. 
Но как раз в такие моменты я по-
лучаю отзывы на свою работу и 
благодарность от моих подопеч-
ных. Сразу появляется энергия 
продолжать.  

– В чём заключается ваша 
работа?

– Моя основная задача – раз-
витие молодёжной политики в 
городе Кемерово. Мы куриру-
ем  волонтёрские объединения, 
занимаемся трудоустройством 
подростков в летний период, 
проводим мероприятия для мо-
лодёжи на важные темы: здоро-
вый образ жизни, патриотиче-
ское воспитание и другие. Мы 
с командой являемся победи-
телями различных грантовых 
конкурсов от региональных до 
крупных федеральных. Сей-
час займёмся очень важным для 
Кузбасса культурным волонтёр-
ством. 

– Это будет особенно акту-
ально с завершением стро-
ительства культурного кла-
стера.

– Да. У нас происходит мощ-
нейший рост в этой сфере. Вооб-
ще очень приятно смотреть, как 
развивается наш город и весь 
регион. Например, буквально в 
июле у меня был отпуск. Мы с 
семьёй даже не выезжали нику-
да за пределы Кузбасса. Были на 
красивейшем озере Берчикуль, 
которое пока не сильно раскру-
чено, но очень рекомендую к 
посещению. Я впервые побы-
вала в Шестаково. Мы гостили 
в родном посёлке Трудармей-
ском, который сейчас стал од-

ним из туристических центров. 
В нём можно отдохнуть во всех 
направлениях: кому нравит-
ся гулять пешком – большие и 
красивые пространства, есть от-
крытый бассейн и закрытый ак-
вапарк. Мы ходили в кино, ка-
тались на коньках и играли в 
теннис. Здесь же можно снять 
домики. Туризм в Кузбассе раз-
вивается повсеместно. Не только 
в Шерегеше, в котором, кстати, я 
ещё не была, но планирую обяза-
тельно съездить. В общем, очень 
важно для этого всего формиро-
вать волонтёрский корпус. Нуж-
но проводить мероприятия для 
детей, чтобы они понимали, за-
чем вся эта и высокая культура, 
к которой мы стремимся. У нас 
и сейчас шикарнейшие театры. 
Я люблю все и даже не могу вы-
делить какой-то один. Наши му-
зеи создают интереснейшие про-
граммы. В общем, когда говорят, 
что у нас в Кузбассе сходить не-
куда, то для меня это как крас-
ная тряпка. Я всегда готова спо-
рить, потому что у нас так много 
мест, где можно интересно и по-
лезно провести время. И хочется 
быть частью этого классного. 

Светлана ƽǯлаева.

Софья Кудрявцева – начальник отдела моло-
дёжных проектов и программ ʮирекции раз-
вития клубных учреждений Кемерова� по-
бедитель регионального конкурса �˧олодые 
лидеры культуры Кузбасса� �ͽ�� года 
и мама троих детей. Она работает в сфере мо-
лодёжной политики с �ͽ�� года. ʰанимается 
организацией волонтёрского сопровождения 

городских� региональных и федеральных 
мероприятий для молодёжи: �ʶкола подго-
товки лидеров�� �ʶкола молодёжных проек-
тов�� �ˮестиваль молодёжи�� �˧едиафорум 
молодых журналистов�. Софья как член 
команды Кузбасса активно развивает деятель-
ность волонтёров культуры и осуществляет 
сопровождение событий. 

// подробности

С˥˧ʺʽ СОˮʺИ Кʳʮ˫ʽВʴ˥ВОַ ʰАНʽʲА 
˭˫˥˭ʺ˥ ˧˥С˭О В КОНКʳ˫С˥ 
̧˧ОʲОʮАʽ С˥˧ʺʽ К˥˧˥˫ОВА ̣ �ͽ��̨. 
ОН ˥ʯ˥ˤОʮНО П˫О˯ОʮИ˭ С˫˥ʮИ СА˧ʹ˯ ˭ВО˫ʵ˥СКИ˯ И АК̞
˭ИВНʹ˯ ʽʵ˥˥К Оʭʷ˥С˭ВА И ʽВʲʽ˥˭Сʽ ˧ʳНИʴИПАʲʺНʹ˧ 
ʻ˭АПО˧ ВС˥˫ОССИַСКОˤО КОНКʳ˫СА ̧С˥˧ʺʽ ˤОʮА̨. 

На тот момент Софье было ͬ� лет, а её супругу Ȣаксиму – ͭͮ лет. Сей-
час они женаты уже �� лет. ȿа ɚто время в семье родилось трое детей� 
сыновья Егор и Ȧуслан и дочь ȡсения. 
�Ȣы давно хотели принять участие в ɚтом конкурсе. Ȟ том году был 
наш последний шанс, так как мужу исполнялось ͭͮ лет. Откладывать 
дальше просто некуда�, – улыбается Софья.
Ȣолодые люди познакомились во Ƚворце культуры. Ȣаксим участво-
вал в творческом конкурсе от работы, а Софья была организатором. 
Обɖие взгляды на мир, активная жизненная позиция – оказалось, что 
у них множество точек соприкосновения. Сегодня семья продолжает 
вести очень активный образ жизни, причём ɚнергию они направляют 
на помоɖь людям. Софья была проектным менеджером в �ȼольничной 
клоунаде �Ȟитамин�ȡ� – организации, которая поддерживает детей, 
находяɖихся на лечении в больницах. Ȣаксим – доброволец волон-

тёрского центра ȡемеровской епархии. Он оказывал адресную по-
моɖь людям пожилого возраста. Ȟо время пандемии семья принимала 
активное участие в деятельности городского волонтёрского штаба в 
рамках Ȟсероссийской акции �ȢыȞместе. Софья участвовала в проек-
те �Секреты семейного счастья�, в котором вышел цикл публикаций о 
многодетных семьях на сайте �Ƚетки�. Ȟ рамках конкурсного задания 
для �Ȣолодой семьи ȡемерова – ͬ�ͬ�� ȡудрявцевы вместе с ȡемеров-
ской епархией собирали и доставляли продуктовые наборы нужда�
юɖимся семьям.
�ȥомимо дома и работы мы всегда стараемся что�то сделать, куда�то 
пойти, быть полезными. ȥросто не можем жить иначе. Ȣы не считаем, 
что ɚто какой�то подвиг. ȥросто нас так воспитали. ȡонечно, сейчас 
наша семья растёт, становится всё меньше свободного времени. 
Но мы всегда находим возможность помогать людям, – рассказывает 
Софья ȡудрявцева. – ɀ в семье самое важное для нас – взаимовыручка 
и поддержка. ȼыть опорой друг для друга в трудную минуту�.
ȡудрявцевы очень любят ȡемерово и мечтают когда�нибудь переехать 
в свой дом. Ȟсё в том же ͬ�ͬ� году они купили дачу недалеко от горо-
да, чтобы дети проводили побольше времени на свежем воздухе. 
Ну и, конечно же, все вместе они планируют продолжать заниматься 
добровольческой деятельностью и передавать своё мирооɖуɖение 
детям и внукам.
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Řутешествие – 
проверка на прочность

 Фото из личного архива ǆльи Ковтуненко.

Дорога 
как раскалённая 
сковорода

«Изначально было много вся-
ких идей, куда мы могли бы по-
ехать, – сказал мотоциклист. –
Но всё-таки решили осущес-
твить давнюю мечту: посетить 
Среднюю Азию. В итоге побы-
вали в Узбекистане, Таджики-
стане, Кыргызстане, а также в 
Казахстане. Это десять тысяч 
километров и практически три 
недели в пути. Семь раз пере-
секали границу. Однако в июле 
данное направление мототури-
стам лучше не осваивать из-за 
страшной жары. Убедились на 
личном горьком опыте. К при-
меру, в Ташкенте было плюс 48 
градусов, а в Самарканде ас-
фальт плавился – колёса прили-
пали».

Илье с товарищем приходи-
лось пить много воды, поливали 
себя из шлангов на каждой за-
правке, умывались в лужах. «А 
потом нам подсказали, что в уз-
бекистанских аптеках продаётся 
солёная чудо-водичка с высоким 
содержанием множества полез-
ных веществ, словом, подобие 
физраствора. Местные мотоци-
клисты нам посоветовали вы-
пивать одну бутылку на двоих. 
И действительно срабатывало. 
Весь день едешь по жаре, а силь-
ной жажды не испытываешь. 
Жаль, что такого волшебного 
напитка нигде больше не най-
ти», – поделился личным опы-
том визави.

Надо сказать, что жарко 
было не везде. По пути следо-
вания вырастали горы-исполи-
ны в снежных шапках, встреча-
лись броды, перевалы, ручьи 
напитывали свежестью и же-
ланной прохладой. «В дороге 
один раз нас подвёл навигатор, 
и в результате мы забрели на 
такие тропы, ведущие к Джа-
лал-Абаду, куда, вероятно, ра-
нее не «ступало» колесо ни еди-
ного мотоцикла. Двенадцать 
часов мы пилили 200 киломе-
тров по бездорожью. За это 
время успели словить горную  
болезнь, испытать кислород-
ную недостаточность, попасть 
под жуткий ливень, повстре-
чать отшельников и диких со-
бак, которые впервые видели 
двухколёсные машины. Когда 
наконец в свете фар распознали 
первый мокрый асфальт, я го-
тов был его целовать», – вспо-
минает с улыбкой земляк.

Когда красиво и вкусно
Мотоциклисты попробовали 

огромное количество блюд ще-
дрой гастрономической карты. 
«Конечно, самое вкусное блю-
до – плов, – заманчиво подме-
тил Илья. – Там очень много ви-
дов плова. Это у нас он один, а в 
Средней Азии – длиннющий пе-
речень. Меня спрашивают: «Вам 
какой?» Отвечаю: «Да мне про-
сто плов», на что следует замеча-
ние: «Просто плова не бывает». 
Например, первым попробовал 
свадебный плов. Как и положе-
но, с бараниной, очень вкусный 
и сытный. Одна порция такая, 
что и вчетвером едва осилишь. 
Потрясающая была и самса».

Однако сытно поесть удава-
лось только под вечер, потому 
что днём голод притупляло паля-
щее солнце. «В пути решать ор-
ганизационные вопросы очень 
помогали ребята из мотосооб-
щества: обмен валюты, оформле-
ние сим-карт – везде нужен был 
дельный совет», – привёл пример 
Илья Ковтуненко.

На привал парни останавли-
вались, как правило, в гости-
ницах. «Ценник приемлем, но 
главное, что в номерах есть кон-
диционеры, – подчеркнул врач 
скорой помощи. – Для нас любое 
дуновение было спасительным, 
но отмечу, что на ночь источ-
ник морозной свежести отклю-
чали или переводили в щадящий 
режим, чтобы не простудить-
ся». На протяжении всей до-
роги путешественники были в 
экипировке, несмотря на дикий 
соблазн её снять. Безопасность 
превыше всего. «В какой-то мо-
мент решил снять перчатки, но 
пожалел об этом: за два часа по-
лучил ожоги обеих кистей. Кста-

ти говоря, в Ташкенте прямо на 
улицах стоят вентиляторы, ко-
торые разбрызгивают воду, по-
лучается эффект мелкого моро-
сящего дождика. Потрясающе», 

– сказал собеседник.
Ну а если напарники попа-

дали на фестиваль, ночевали 
там же в палатках. К примеру, 
тандем побывал на фестивале 
«Жемчужина Кыргызстана», ко-
торый ежегодно проводится 
на берегу живописного Иссык-
Куля. 

Безусловно, парни посетили 
самые известные достопримеча-
тельности. «Мне очень понрави-
лась площадь Регистан, которая 
находится в Самарканде. Са-
маркандская площадь является 
самым известным регистаном 
благодаря расположенному на 
ней знаменитому архитектур-
ному ансамблю XV–XVII веков. 
Это одно из самых популярных 

мест у туристов. Хочу отдельно 
сказать о гостеприимстве мест-
ных жителей. Отношение к мото-
туристам – на высшем уров-
не. Так, например, сначала мы 
думали, что нам сигналят за 
какую-то оплошность на доро-
ге, но оказалось, так нас привет-
ствовали», – отметил Илья.

Корректировка 
маршрута

Под Карагандой случилось 
непредвиденное: Александр, на-
парник Ильи, попал в ДТП. Сле-
тел с трассы и сломал руку, по-
этому возвращался в Россию 
кемеровчанин один. «В этот раз 
путешествие из-за жары оказа-
лось не из простых. Но всё рав-
но нам понравилось, планиру-
ем вернуться туда снова, потому 
что в Средней Азии ещё много 
мест, где стоит побывать. Тем 
более что телефонный справоч-
ник пополнился новыми контак-
тами – зовут в гости», – объяс-
нил собеседник.

Домой неутомимый мото-
странник сразу не поехал, а ре-
шил завернуть в Хакасию на 
свадьбу друга. «В горах я пода-
рил ему тюбетейку, купленную 
на самаркандском базаре», – го-
ворит с улыбкой мотоциклист.

А вообще, календарь летних 
развлекательных событий богат. 

«Мне больше всего нравятся ме-
роприятия с домашней атмосфе-
рой, – отметил Илья. – К примеру, 
осенью я люблю выезжать на фе-
стиваль для камерной аудитории, 
который организуют представи-
тели мотосообщества на одной из 
турбаз Ачинска. Это такое свое-
образное подведение итогов мо-
тосезона, где каждый делится са-
мыми яркими впечатлениями. 
Здесь мы сами готовим себе еду, 
зажигаем большой костёр и с удо-
вольствием смотрим концерт».

Что же касается кузбасско-
го событийного календаря, то 
кружком Илья обводит «Ше-
регеш-треффен», приходящий-
ся на конец лета. «Приезжаем с 
единомышленниками, снимаем 
номера, сами продумываем про-
грамму, веселимся, наслажда-
емся моментом», – перечислил 
плюсы мероприятия Илья. 

Фирменный знак
В мотосообществе Илью Ков-

туненко знают как Коржика – 
с детства любит это лакомство. А 
его мотожилетка пропитана не 
только женскими слезами, но и 
изобилует яркими нашивками. 

Эти яркие пятна ничего не го-
ворят обывателям, но по ним 
можно считать много небезын-
тересной информации о том или 
ином любителе двухколёсного 
транспорта. Кроме того, море све-
дений хранят в себе и наклейки на 
железных конях. Конечно, в хоро-
воде карнавальной стихии мож-
но встретить и пустые сюрпри-
зы: фантики от жвачки, но всё же 
больше трофейных ярлычков.

«В общем, заклеиваем всё 
и вся на своём пути, обозна-
чая тем самым, что я здесь был, 
мёд-квасок пил и надо двигаться 
туда, где ещё не наклеил, – сме-
ётся Илья. – Наклейки, нашив-
ки, значки делаются хоть по ка-
кому поводу: фестиваль, пробег, 
норматив, день рождения клуба 
или именины конкретного его 
участника».

Сам же Илья в обмен дарит 
своим мотобратьям и сёстрам 
наклейки от мотосообщества Al-
Kashi (АК или 111), участником 
которого он является.

Алена Смирнова.

В прошлом году врач скорой помощи из Кемерова Илья Ковтуненко 
пересёк страну и получил от российского мотосообщества почётное 
звание CROSS RUSSIA. В общей сложности он провёл в дороге месяц 
и преодолел маршрут Кемерово – Владивосток – Находка – Кемерово. 
Нынешний сезон больших дорог ознаменовался другим путешествием: 
Илья вместе с товарищем посетил достопримечательности Средней 
Азии. Он уже отправил заявку на присвоение звания CROSS AZIA. 
По сложившейся традиции на финише красивого и загорелого Илью 
встретил наш корреспондент и расспросил о приключениях. 
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  Хозяйка гордится участком. 
Фото из личного архива Галины 
Ерофеевой. 

// событийный туризм 

// личный опыт 

На празднике «День поля – 2023» в Кузбассе собра-
лось более 300 аграриев со всей Сибири.

Традиционное мероприятие в сфере агропромыш-
ленного комплекса в этом году проходило под названи-
ем «Развитие отечественной селекции семян в Сибири. 
Опыт Кузбасса» на территории Кемеровского муници-
пального округа.

Как отметили в региональном министерстве сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промышленно-
сти, встреча дала возможность сибирским растение-
водам обменяться знаниями и навыками с лучшими 
экспертами отрасли, чтобы быть в курсе последних 
тенденций развития сельского хозяйства. В процессе 
живого диалога аграрии, научные эксперты и участ-
ники рынка рассмотрели способы решения проблем в 
области посевного материала, обсудили перспективы 
отечественный селекции и локализации импортных 
семян. 

«Губернатор Сергей Цивилев поставил задачу обе-
спечить регион качественным семенным материалом, –
подчеркнул министр сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности Андрей Ариткулов. – 
Особенно важно найти те сорта, которые в суровых 
сибирских условиях могут дать высокий урожай. Для 
этого необходимо развивать отечественное семеноводс-
тво, поддерживать семеноводческие хозяйства. В Куз-
бассе в рамках субсидии на поддержку элитного семе-
новодства в 2023 году мы направили 31,5 млн рублей. В 
прошлом году компенсировали часть затрат на приоб-
ретение элитных семян на такую же сумму».

Жительнице Мариинска Га-
лине Петровне Ерофеевой –

75 лет. Она уверена, что силой и 
бодростью её наполняет земля. 
Хозяюшка и свой участок дер-
жит в порядке, и других зелё-
ным делом вдохновляет: с 1999 
года женщина является предсе-
дателем уличного комитета на 
Водопроводной. Сегодняшний 
разговор с Галиной Петровной 
посвящён фаворитам её участка.

«Хоть я по гороскопу и отно-
шусь к воздушным знакам, но 
подзаряжаюсь энергией именно 
от земли, – произнесла с улыбкой 
собеседница. – Радует, что в этом 
году народилось много кабачков. 
Сорта использую разные. Про-
бую все, которые появляются в 
магазине. Алгоритм возделыва-
ния отработан годами». Кабач-
ки Галина Петровна выращивает 
рассадным способом. Семена от-
правляет в стаканчики 1 апреля. 
Ну а в открытый грунт растения 
попадают уже после возвратных 
заморозков. 

Другой гордостью хозяй-
ки из года в год являются тома-
ты. «Начало их рассадной поры 

наступает 20 марта», – поясни-
ла Галина Петровна. Среди про-
веренных и отзывчивых сортов 
следующие: «Сибирская трой-
ка», «Буян» (он же «Боец»), «Мо-
сковская грушовка», «Большая 
мамочка», «Московский дели-
катес» и «Монгольский карлик». 
«Рассаду последнего сорта на по-

стоянное место нужно высажи-
вать подальше друг от друга, –
уточнила жительница Мариин-
ска. – Они растут распластанны-
ми. Красные помидорки лежат 
прямо на земле. Их даже не надо 
подвязывать». 

Наливаются спелостью то-
маты не в теплицах, а в «сезон-
ном жилище»: хозяйка накрыва-
ет специально подготовленные 
дуги акрилом. (Кстати, зелёных 
подопечных Галина Петровна 
в обязательном порядке пасын-
кует и прищипывает. Ведёт рас-
тения в три стебля.) В таких же 
«домах» набираются сил перцы 
и огурцы. «Самое хорошее удо-
брение – это перепревший на-
воз, – подчеркнула огородница. –
Срок готовности составляет 
ровно год. Когда на участок при-
возят коровий навоз, накрываю 
его чёрной плёнкой, чтобы ни-
чего там не росло. Под этим «по-
крывалом» он и томится». 

Между тем активно в садовых 
делах Галина Петровна исполь-
зует зелёнку. «Несколькими ка-
плями закрашиваю ведро чи-
стой воды, а потом хорошенечко 

проливаю помидоры. Такая про-
цедура нужна для того, чтобы 
листья у растения не желтели. За 
сезон данное мероприятие осу-
ществляю дважды», – уточнила 
собеседница. Таким же «коктей-
лем» садовод-любитель угощает 
и огурцы, когда на растениях на-
чинают образовываться плоды. 

Хорошо показали себя на 
участке и настойки на луковой 
шелухе и золе. «Понадобит-
ся всего стакан на ведро воды. 
Главное, сначала ингредиен-
ты залить горячей водой. Кста-
ти говоря, использованную лу-
ковую шелуху не выбрасываю, а 
выливаю под помидоры. Словом, 

безотходное производство», –
отметила Галина Ерофеева. 

В прошлом году земляч-
ка впервые вырастила томаты 
черри. «Мне очень понравил-
ся результат, – поделилась впе-
чатлениями хозяюшка. – У нас 
внученька очень их любит. Хо-
роши малюсенькие помидорки 
и для засолки. Такая вкусность 
у нас не пропадает». 

Семена томатов черри на рас-
саду Галина Петровна засевает 
тоже в конце марта. Из сортов 
особенно приглянулись «Бал-
конное чудо», «Сахарный ма-
лыш», «Золотой самородок» и 
«Чудо-детки». 

Огород – неиссякаемый источник силы

Кузнечное дело, точнее сказать, 
изделия, изготовленные кузнеца-
ми, уже успели стать самодоста-
точной визитной карточкой пгт 
Зеленогорского Крапивинско-
го муниципального округа. Там 
не первый год проходит конкурс 
на лучший арт-объект «Желез-
ное кружево». Напомним: идей-
ным вдохновителем состязания 
стал Анатолий Поротов. Практи-
чески все фигуры из металла на 
аллее Интернационалистов и же-
лезные детские площадки в Зеле-
ногорском – дело рук Анатолия 
Фёдоровича. Они превратили по-
сёлок в узнаваемое место, стали 
достопримечательностью округа. 
К слову говоря, мастер – бывший 
горняк.

Обустройство аллеи продол-

жается. Она пополняется новы-
ми удивительными работами 
талантливых участников состя-
зания «Железное кружево». Ожи-
дается, что и в нынешнем году по-
стоянную прописку здесь получат 
ещё несколько скульптур – кон-
курс получил статус традицион-
ного.

На этот раз событие пройдёт 
с 11 по 12 августа. Как сообщи-
ли в пресс-службе местной адми-
нистрации, в нынешнем году ог-
ненное мероприятие будет ещё 
интереснее. Так, в двухдневную 
программу помимо конкурса ак-
туального искусства из металло-
лома, где мастера из Кузбасса, Ал-
тайского края, Новосибирской 
области изготовят диковинные 
арт-объекты, включено множес-

тво разнообразных активностей. 
В первый день турсобытия го-

сти смогут подняться на аэроста-
те, стать зрителями захватыва-
ющего шоу колоритных байкеров 
и фаер-шоу, выставки здорового 
тела в стиле лёгкого бодибилдин-
га. Во второй – присоединиться к 
Международному гастрономиче-
скому чемпионату барбекю среди 
профессиональных поваров и лю-
бителей «Железный грильфест», 
а после самостоятельно пригото-
вить на огне маршмеллоу или соч-
ные сосиски. В этот день пройдёт 
и Межрегиональный фестиваль 
национальных культур «Истоки». 

На протяжении двух дней для 
гостей будут выступать рокеры на 
шоу с говорящим названием «Ко-
лючая крапива». Желающие смо-
гут побывать на экскурсии «За-
гадка Крапивинского гидроузла».

Параллельно в пятницу и 
субботу на аллее Интернацио-
налистов начнут работать вы-
ставка-ярмарка ремесленников, 
сувенирные лавки, гончарная ма-
стерская, интерактивные пло-
щадки. Все желающие смогут по-
пробовать изготовить сувенир из 
металла и кожи. 

На аллее предусмотрена фуд-
зона. Приготовить еду на костре 
в специально отведённых местах 
можно будет и самостоятельно. 
Желающие смогут арендовать ме-
сто под палатку (аренда палаток 
не предусмотрена).

Подробнее о туристическом со-
бытии узнавайте на сайте желез-
ное-кружево.рф.

// огородникам на заметку
Опытные садоводы определяют настроение огурцов по их харак-
терным признакам. Например, если плоды посередине вдруг стано-
вятся узкими, значит, для полива растения используется слишком 
холодная вода. Если кончик огурца сузился, изогнулся и пожелтел –
растению не хватает азота. Слишком кривые огурчики говорят 
о том, что им недостаёт влаги и они постоянно испытывают жажду. 
А если вызревают плоды грушевидной формы – речь в данном слу-
чае идёт о дефиците калийных удобрений.

// сельское хозяйство

Искусство на века 
В Кузбассе пройдёт конкурс с железным характером 
и огненным настроением 

  Фото пресс-службы администрации Крапивинского 
муниципального округа. 

Что посеешь, 
то и пожнёшь

Материалы полосы подготовила 
Алена Смирнова.

  Фото Юлии Булатовой.






